

PRECIO

En toda la isla,
6 rs. VII.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias nacionales.****EL PRIMER DIA DE LA NUEVA BATALLA.**

Los periódicos de Madrid nos traen ya estensas correspondencias con detalles del comienzo de la nueva y tal vez última batalla formal que está librándose en el Norte. Las reproduciremos para satisfacer en cuanto nos sea posible la natural y patriótica ansiedad de nuestros lectores, sin detenernos á hacer ninguna clase de comentarios.

Hé aquí la carta que publica «La Bandera Española»:

«28 de Abril.

Avanzada de Pucheta, nueve de la mañana.

Estoy aquí desde las siete y no veo señal ninguna de ataque, aun cuando cuentan que en Castro-Urdiales, y por la carretera de Valmaseda, se observa gran movimiento de fuerzas y convoyes.

Digo ayer que, con razon ó sin ella, se suponía inmediato el comienzo de las operaciones: hoy debo añadir que, sin razon ó con ella, se dan por engañados los curiosos que llegan á cada momento esperando presenciar una batalla y encuentran esto tranquilo y silencioso como de ordinario.

De aquí veo claramente, á tiro de revolver, los centinelas carlistas, algunos soldados enemigos que trabajan en las trincheras, y gente que hace el relevo de sus posiciones avanzadas, mostrando una confianza que no tenían al principio.

He oído á varios oficiales inferiores que esta noche pasada ellos mismos creyeron próximo el ataque, al observar ciertos preparativos que son siempre en la guerra inmediatos precursores de todo combate.

No debía estar, sin embargo, acordado para el amanecer, cuando, sin causa ostensible que lo motive, permanecer inactivo el ejército de aquí.

Voy á descansar un momento, para trasladarme en seguida á la otra parte, ó mas bien á la otra línea, donde está el tercer cuerpo de ejército.

Otañez, á las tres de la tarde.

Hora y media he necesitado para llegar aquí en carruaje, y aun no habia podido siquiera hacerme cargo de las posiciones ocupadas por el ejército, cuando á cosa de la una y cuarto, se ha roto el fuego, comenzando el avance de las tropas, preparado ya por la escaramuza de ayer.

El general Echagüe manda el ala derecha de la línea, que va ganando alturas formidables en direccion del monte de las Muñecas; Martinez Campos avanza por la izquierda con el mismo objetivo, y Reyes está de reserva en Otañez.

Hállase este pueblo en el fondo de una estrecha y profundísima garganta, donde parece mentira que pueda penetrar el sol, atravesando la doble barrera que le oponen los montes y los espesos bosques. Por encima de él se ve á Talledo, lugar que servía ayer de residencia á don Castor Andéchaga, encargado de defenderlo con tres batallones: delante de Talledo hay una trinchera que se resiste débilmente á nuestras tropas. Con Andéchaga están tambien Lizárraga y Velasco, al frente de fuerzas que, unidas á las del pacífico Navarrete, quizá no bajen de 7 á 8.000 hombres.

Las posiciones (¿necesitaré decirlo?) son formi-

dables; el terreno mas cerrado y abrupto que en Somorrostro; la línea menos estensa, defensa mas fácil; pero han tenido aquí tanto tiempo como allá para ayudar con el arte á la naturaleza, y el ejército pasará en breve sin gran costa. No sabiendo fijamente por qué punto serian atacados, los carlistas han tenido que hacer sus obras de atrincheramiento en una estension considerable de terreno; desde cerca de Ramales hasta las Muñecas. Y como á mayor trabajo ha correspondido además menor cantidad de tiempo, seguro estoy de que no pelearán como en el Montañón, las Córtes y San Pedro.

Nuestros soldados avanzan rápidamente, arrollando cuanto se opone á su paso. En la derecha, dos batallones de los que manda Echagüe han tomado tres trincheras, acercándose en correcta formacion sin disparar un tiro hasta diez metros del enemigo. Una exclamacion de entusiasmo ha saludado este glorioso hecho, cuyo honor disputan para sus compañeros todos los oficiales á quienes veo aquí. Unos lo atribuyen á la Guardia civil, otros al quinto y sexto de carabineros; yo no sé á quién, pero sé que es imposible no vencer con tales tropas.

El general en jefe se ha ido hácia la derecha con objeto de presenciar y acaso dirigir personalmente el ataque.

El fuego es á veces muy vivo; pero generalmente no corresponde á la gran importancia de lo que se va ganando el esfuerzo que nos cuesta el ganarlo.

La artillería juega con mucho acierto. El ejército está poseido de un entusiasmo que yo no podria pintar, y estos veteranos de la Guardia civil y de carabineros lo olvidan todo para no pensar mas que en acabar con el enemigo.

A las seis.

Continua el movimiento de avance. Se ha tomado á Talledo, que viene á estar en el centro, y las dos alas de nuestra línea van acercándose una á otra, desalojando á los carlistas de cuantas posiciones ocupan. En algunas trincheras conquistadas se han encontrado gran número de cadáveres. Acabo de hablar con un soldado de infantería de Marina, el que trae, á modo de trofeo, el fusil de uno de aquellos (Berdam, reformado); dice que tenemos pocas pérdidas y que la tropa está sumamente entusiasmada.

Se ha colocado una batería en Talledo, otra en el Cerro de los Vados, y mas en lugares cuyo nombre me es desconocido, como lo es tambien para cuantos oficiales y paisanos encuentro por aquí.

Las cosas van muy bien. La jornada de hoy, aunque corta y poco sangrienta, será gloriosa para el ejército.

Una persona que llega en este momento de Somorrostro dice que á las cuatro y media se han puesto en movimiento catorce batallones: doce por el camino de Sopuerta y dos por la falda del monte Arenillas extremo derecho de la primera línea que ocupamos. Estas fuerzas, segun las conjeturas mas fundadas, vendrán á caer, durante la noche; por retaguardia del monte de las Muñecas, y á completar mañana la derrota de los carlistas, cuya posicion conceptuo bastante crítica.

Hay en Otañez tres ó cuatro paisanos detenidos como sospechosos, aunque rodeados de todos los posibles miramientos.

Se oye todavia algun fuego de cañon, pero va cesando el de fusilería.

Acabo esta carta camino de Talledo, por donde no veo ningun corresponsal de la prensa, ni mas curiosos que el secretario del gobierno civil de Vizcaya, su hijo y un jóven del país, el señor Eguisa, en cuya compañía voy.—Augusto Suarez de Figueroa.»

«El Imparcial publica esta otra carta, no ménos interesante que la que precede :

«Alturas de Otañez, frente al paso de las Muñecas, 28 de abril de 1874.

Hemos llegado á estas alturas á las seis de la mañana, juzgándolas las mas á propósito para presenciar el sangriento drama que debia desarrollarse en el dia de hoy. Pero antes de referir estos sucesos, cúmpleme rectificar algunas de las noticias que daba por referencia en mi carta de ayer.

Eran en efecto ciertos los movimientos emprendidos por las divisiones Echagüe y Martinez Campos desde Laredo y Colindres, solo que en vez de seguir hasta Valmaseda, se corrieron por distinto camino para reunirse en el valle de Otañez, á fin de forzar, con el resto del ejército, el paso de las Muñecas. A las cuatro de la tarde, la division Echagüe se apoderó de Otañez despues de dos horas de fuego, obligando á los carlistas á huir por una rápida pendiente que sube detrás del pueblo á la derecha de la carretera, donde tenian una série de trincheras escalonadas, en las cuales fueron encerrados por los fuegos de nuestras tropas. A las seis de la tarde llegaba la division Martinez Campos, tomando inmediatamente algunas posiciones para el ataque de hoy. La tercera division, al mando del general Reyes, situó la brigada Molina en estas alturas, desde donde escribo, una de las posiciones mas importantes de la línea.

Apenas habia amanecido, el general Concha, acompañado de los generales Echagüe y Martinez Campos y el brigadier Otal, hicieron un reconocimiento para examinar los puntos mas convenientes donde situar la artillería con el objeto de batir las trincheras enemigas, favoreciendo el acceso de nuestra infantería. A las ocho próximamente descendía el general de estas alturas, resueltos ya los detalles del ataque, que solo en el terreno pueden combinarse. Al bajar, tuvo la bondad de explicarnos al corresponsal de la «Política» Sr. Romera y á mí, los movimientos que iba á imprimir á sus tropas, juzgando á propósito el sitio que habiamos elegido para presenciar la accion, pues aunque dentro del fuego enemigo, estábamos resguardados por la pendiente del cerro de las balas de una especie de bastion situado como á unos 300 metros á nuestra espalda, y que es la posicion que ha causado mas bajas á la primera brigada de la segunda division del tercer cuerpo.

Desde las ocho de la mañana hasta la una ha habido necesidad de cambiar la situacion de algunas brigadas para organizar el ataque general de toda la línea segun las defensas del enemigo. Así es que durante este tiempo los batallones han estado en continuo movimiento bajo un sol abrasador y por un terreno sembrado de colinas, hondas cañadas, peñas escarpadas y profundos valles, que se hacen casi inaccesible. Veíamos á los carlistas en sus innumerables trincheras apostados á manera de aquellos mejicanos que, como dice Solís, esperaban á los

españoles para disparar sobre ellos á mansalva sus certeros dardos. Hasta los puntos mas elevados de la cordillera, que apenas se distinguen claramente con el antejo, se hallaban coronadas de carlistas, viéndose de vez en cuando atravesar de cima en cima á algunos ginetes que llevaban, sin duda, partes á los batallones enemigos.

A nuestra izquierda tenemos en una colina, casi al nivel de la que nos encontramos, una estribacion del monte Mello, sobre cuya cima ha construido el enemigo un bastion con dos líneas de defensa, cuyos fuegos lo mismo defienden el acceso á la carretera por el valle que sube de Onton que el pueblo ó barrio de Talledo, situado en la pendiente de Mello, casi á la altura del paso de las Muñecas, y como á media legua de su parte mas elevada.

Siguiendo de frente hácia las Muñecas la colina en que nos hallamos, prolongacion de Setares, se rompe á la vista de Talledo, dejando en medio un profundo barranco. A nuestra derecha están las alturas donde ayer se retiraron los carlistas, las cuales forman una série de estribaciones de la sierra de Trucios, defendidas de arriba á bajo, en términos de ser necesario tomarlas todas para dominar por ese lado enemigo. Entre nuestro punto de observacion y las alturas de la derecha marcha la carretera, empezando desde Otañez, por una gran pendiente, que se acentúa al parar frente á Talledo, que forman despues varios ziczas, llamados «los retornos.» y que, en fin, dando la vuelta al monte Mello, llega hasta el alto de las Muñecas.

La division Echagüe, con la brigada Espíner á la cabeza, tomó desde Otañez pecho arriba para apoderarse de las trincheras. La primera brigada de la division Martinez Campos, compuesta de un batallon de Marina, otro de carabineros y dos de Valencia, se situó en nuestro punto de observacion para atacar el bastion de la izquierda y apoderarse del pueblo de Talledo. La tercera division dejó en las alturas de la derecha una brigada guardando la retaguardia, y la otra, con las brigadas Beaumont y Molina, del segundo y tercer cuerpo, marchó por la carretera, flanqueándola por las vertientes de derecha é izquierda.

A la una y cuarto rompieron el fuego las guerrillas de Echagüe, que subian á tomar la primera trinchera enemiga por una gran pendiente. Su movimiento de ataque estaba favorecido por una batería Plasencia, situada convenientemente, y que despues ha avanzado á medida que lo hacia la infantería.

La mala situacion de la artillería por la índole misma del terreno, impidió que los primeros tiros fueran certeros. Bastó que al cabo de un rato cayeran en la primera trinchera dos granadas, para que los carlistas la abandonaran huyendo precipitadamente á situarse en la segunda, y á la una y 45 minutos cuatro carabineros, segun mi juicio, entraban en la trinchera. Vista la resistencia que por ese lado ofrecia el enemigo, se reforzó la division Echagüe con otra brigada; ignoro de qué procedencia. El movimiento de avance ha continuado sin detenerse un solo momento nuestros soldados, y eso que se veian obligados á sufrir las balas enemigas, el calor y lo penoso del terreno. A las dos y cuarto la batería Plasencia, que avanzo hasta colocarse muy dentro del fuego carlista, logró poner tres granadas consecutivas en la segunda trinchera, y pocos momentos despues era tomada por nuestras tropas, que han continuado avanzando para tomar la tercera altura, tras la cual se han parapetado los carlistas reforzados por dos batallones que se han corrido desde las Muñecas. A las cinco y media de la tarde nuestros soldados estaban ya á unos 200 metros de esa trinchera, sosteniendo el combate

mas prolongado y empeñado de la jornada. El fuego que allí se hace, poco ménos que á boca de jarro, es horrible, y me hace presumir que el número de bajas será muy considerable en el extremo derecho de nuestra línea de ataque.

Dada la señal de ataque, la brigada á cuya retaguardia estamos, ha empezado á batir el bastion de nuestra izquierda, sosteniendo un fuego nutridísimo por espacio de media hora. Al cabo de este tiempo el general Martinez Campos ha pedido voluntarios para atacarle á la bayoneta, advirtiéndole que para ello era necesario, primero, descender de una gran pendiente al descubierto del enemigo, y despues subir otra no mas suave. El primer batallon del segundo regimiento de marina, con sus jefes á la cabeza, ha salido en su totalidad con otros voluntarios y carabineros de Valencia. Despreciando las balas enemigas, han llegado al barranco, y sin descansar un momento, han emprendido el ascenso del bastion, defendido por mas de un batallon, á juzgar por el fuego que desde él se hacia. A la media hora el teniente coronel de Marina, don Manuel Lara, con ocho hombres, llegó á la trinchera sable en mano, cuando no habia aun sido desalojada por el enemigo. Se apoderó de ella haciendo huir á los carlistas, cuando estos, escitados por sus jefes, que vi sable en mano apaleando á los suyos, con gran bravura bajo nuestro fuego y gritando, «viva nuestro rey» volvieron á la trinchera. Fué un momento de angustia el que he pasado, viendo aquellos ocho hombres y al teniente coronel envueltos por los carlistas y á punto de caer prisioneros. Han logrado, sin embargo, ganar el barranco muriendo cuatro en el camino, y una vez allí el bravo Lara rehace su gente, emprende de nuevo el acceso, toma el bastion y obliga al enemigo á huir precipitadamente á grandes alturas.

En este hecho han tomado tambien parte algunas compañías del segundo de Valencia. La música de este regimiento tocaba paso de ataque mientras nuestros valientes marinos de infantería y los de Valencia tomaban la posicion. Pocos momentos despues el segundo de Valencia tomaba á Talledo á los acordes arrebatadores del paso de ataque, y casi al mismo tiempo la brigada Beaumont subió al pueblo por las pendientes situadas á la izquierda de la carretera.

El general Martinez Campos ha dirigido una arenga entusiasta á la brigada que tan bravamente se ha portado, haciendo especial mencion del batallon de marina, que salió en masa voluntariamente para llevar á cabo tan arriesgada operacion, y escitando á los carabineros para que, estimulados por ese ejemplo, fueran á tomar una trinchera situada encima de Talledo y desde la cual se hace fuego á nuestras guerrillas. La arenga ha terminado al grito de «viva España,» que todos hemos contestado.

Entusiasmados los carabineros con las palabras del general han bajado inmediatamente á Talledo, y sin descansar un momento se han lanzado á la trinchera, protegidos por el regimiento de Valencia, tomándola en breves momentos. Esto acaba de suceder á las seis de la tarde.

Nos hallamos á dos leguas de Castro y el correo sale de esta poblacion á las nueve, no admitiéndose cartas mas que hasta las ocho. Necesito, por lo tanto, acabar estas líneas, trazadas malamente sobre el suelo y con riesgo de que no se entiendan.

Veó que ha cesado el fuego en la última trinchera de nuestra derecha, lo cual me induce á creer que se han apoderado de ella nuestros soldados. En ese caso puede correrse casi á pié llano hasta el alto de las Muñecas, y es posible, por lo tanto, que hoy quede en nuestro poder este formidable paso.

Ignoro las bajas ocurridas en la jornada de hoy.

La primera brigada de la division Martinez Campos ha tenido ocho muertos y hasta 50 heridos, entre ellos en uno pierna el coronel de carabineros. El batallon de marina ha tenido cinco oficiales fuera de combate, y de los ocho muertos cuatro son carabineros. He dado al primer herido, Alfonso de la Morilla, natural de Alora (Málaga) 40 reales que tenia especial encargo de entregar. El soldado Morilla pertenece al regimiento de Valencia y ha sido herido en la cabeza.

Desde las cuatro, los carlistas desalojados sucesivamente de sus trincheras de la izquierda, del centro y del pueblo de Talledo, desfilaban por la carretera en lo alto de las Muñecas, replegándose sin duda á Sopena.

Las pérdidas carlistas deben ser grandes. En el bastion han tenido ocho muertos y 18 heridos, segun confesion de un oficial á un vecino de Talledo. Ignoro los demas detalles de la línea, porque á las alturas en que nos hallamos no es fácil saberlo. No sé donde dormiré esta noche. Tal vez en el campo de batalla. Si el tercer cuerpo empieza á maniobrar al otro lado del paso de Sopena, yo regresaré al cuartel general.

En el valle de San Pedro Abanto no se ha hecho durante el dia de hoy otra demostracion que la acostumbrada de Monte Janeo á las cuatro de la tarde.

La jornada, ha sido, pues, brillante. Se propuso el general Concha forzar el paso de las Muñecas, lo ha conseguido puesto que veo ahora con grata sorpresa coronadas de carabineros las alturas á derecha é izquierda de la carretera en lo alto de la Feria ¡Viva España! y que el dia Dos de Mayo podamos solemnizarlo con la entrada en Bilbao.»

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

Correo de ayer.

«Portugalete 1.º de mayo de 1874.

Sr. Director de «El Diario Español.»

Muy señor mio y amigo: No puedo expresar á usted las diversas sensaciones que el aspecto del camino desde Somorrostro á esta villa hace surgir á cada paso, al atravesar las posiciones carlistas, donde los partidarios de la causa creian que habian de estrellarse inútilmente los esfuerzos de las armas liberales, viendo con qué facilidad se han sobrepujado tamaños obstáculos, merced á la ciencia y pericia que revela la marcha del tercer cuerpo de ejército, brillantemente dirigido por el marqués del Duero, secundado con singular acierto y decision por los generales Echagüe, Reyes y Martinez Campos.

De la iglesia de San Pedro Abanto apenas existe mas que el recuerdo y algunas piedras amontonadas. Allí vi al infatigable Pellicer tomando un apunte, y por consiguiente en las páginas de la «Ilustracion» podrán ustedes apreciar la exactitud de lo indicado. Tampoco se halla en mejor estado la iglesia de Santa Juliana, y el único punto que no ha sufrido deterioro es el famoso pueblo Necedal, que se suponía habia de ser uno de los que ofrecieran mayores dificultades para el paso del ejército.

El aspecto de Portugalete es completamente desconsolador. El muelle nuevo, que no ha mucho tiempo ostentaba sus lindas casas recientemente construidas, aprovechando con inteligencia su pintoresca situacion en la hermosa entrada de la bahía que se convertía por las tardes durante la estacion de baños en un concurridísimo paseo al que acudían, no solo los dueños de aquellas casas y habitantes del pueblo, sino todos los que pasaban el verano en las fondas y casas de campo de las Arenas, es hoy un monton de ruina en las que por todas partes se ven las terribles señales de las granadas y

el fuego. Solo se han salvado las cinco primeras casas que forman una manzana y la iglesia.

De lo demás apenas quedó en pié mas que las paredes laterales. No son menores los destrozos que existen en el resto de la villa, por todas partes escombros, agujeros de balas, paredes ennegrecidas, piedras que amenazan desprenderse, ruinas y desolacion, en fin, en lo que antes era una villa floreciente. Testigos mudos que, sin embargo acreditan elocuentemente cuán brillante fué la defensa que los valientes de Segorbe hicieron y qué grande el mérito de su jefe el Sr. Quijada. No ha sufrido menos deterioro la antigua iglesia en que tanto se defendieron éstos á pesar de su grande fortaleza, y como decia un soldado con gráfica expresion la mayor parte de estos edificios solo sirven para nidos de pardal.

La retirada de los carlistas se efectuó con precipitacion, así es que han dejado aquí algunos cañones clavados, por falta de tiempo sin duda para llevarse los. Lo que no se llevaron fué, las cadenas y cables que impedian el paso á la ria, y que tendidos de un muelle á otro, fuertemente sujetos sus extremos por poderosas anclas, y suspendidos en su centro por una boya, constituian un obstáculo difícil de salvar.

Portugalete 2 de Mayo.—Al ir á llevar ayer la anterior carta me dicen que todavía no está establecido el servicio de correos y no podia salir inmediatamente. La vuelvo, por lo tanto, á abrir para continuar dando á V. alguna noticia que llegue á mi conocimiento.

Empiezan á contar algunos hechos notables realizados en las acciones que en estos dias ha sostenido el tercer cuerpo. La infantería de marina se condujo como de costumbre, con valor y decision á toda prueba, y aseguro á V., señor director, que es uno de los cuerpos que en esta campaña dejarán puesto su nombre mas alto. Trescientos ochenta hombres entraron en fuego y de los oficiales que los mandaban, cinco quedaron heridos, entre ellos el teniente coronel Lara, cuya bizarría es superior á todo elogio. Afortunadamente su herida no presenta gravedad, pues aun cuando en el primer momento se creyó estaba atravesado de parte á parte, resultó despues que la bala que le hirió en el pecho se corrió á lo largo de las costillas sin ocasionar lesion alguna grave. De los 380 soldados llegaron 15 á la trinchera que se proponian tomar, con dicho teniente coronel á la cabeza y consiguieron apoderarse de ella no sin luchar á la bayoneta con los carlistas que al ver su corto número intentaron desalojarlos.

Un hecho parecido realizó el coronel de Ramales señor Verdugo, que con solo ocho soldados alcanzó á tomar otra trinchera, tambien de las defendidas con mas empeño; aumentando el buen nombre de que ya disfruta por su valor de que en distintas ocasiones ha dado inescusables pruebas.

Se han mandado á Santander varios vapores con heridos y enfermos, quedando Somorrosto y sus inmediaciones desalojados por completo.

Se asegura que además de Castor han muerto otros varios jefes carlistas, entre ellos Tomasín y Gutierrez, muy conocidos por sus correrías en la provincia de Santander parece que la partida que mandaba algunos de estos irritada con la muerte de su jefe, es la que ha cortado un puente en la línea férrea comisionando un transbordo y en consiguiente aun que pequeño, retraso de los trenes.

Y sin, hasta ahora, nada mas que contar, se repite suyo, Enrique de Leguina.

Confirmando nuestra noticia, dice el corresponsal de la «Epoca» lo siguiente:

«Al volver de San Pedro de Abanto encuentro al

general Serrano, á quien saludo y felicito por la victoria conseguida.

Me atrevo á preguntarle á donde va y me responde: «A cumplir un deber y á hacer un acto de justicia dentro de las ruinas de San Pedro.»

En efecto, el teniente general Zavala, por decreto de hoy firmado en Abanto, ha sido promovido á Capitan general de ejército.»

El general Espartero dirigió al señor ministro de la Guerra el siguiente telegrama de felicitacion por el resultado de la campaña del Norte:

Logroño 3 de mayo. 11 y 45 mañana.

El príncipe de Vergara al ministro de la Guerra.

Tengo el honor de felicitar al gobierno que V. E. tan dignamente preside, por las victorias que acaba de alcanzar el valiente ejército del Norte sobre los numerosos enemigos que sitiaban á la invicta villa de Bilbao. Con esta misma fecha dirijo mi mas cordial enhorabuena á su digno general en jefe y á los bravos defensores de la heroica villa.»

El general Zavala contestó en los siguientes términos:

«El ministro de la Guerra al príncipe de Vergara.—Logroño.

El gobierno ha recibido la felicitacion que V. A. le dirige con la voz autorizada y respetable del caudillo que encaneció ofreciendo continua sucesion de glorias en defensa de nuestra libertad. Bilbao, la invencible Bilbao, habrá leído con júbilo y gratitud las palabras que le ha encaminado el dignísimo general que le salvó en dias de amarga tribulacion, y el gobierno que tengo la honra de presidir, al agradecer en cuanto vale la felicitacion de V. A., recuerda con el pueblo español, que si aquellos á quienes trató paternalmente en Vergara el ilustre pacificador han pagado con tan indigna ingratitud su noble conducta, tambien los educados en su escuela, los hijos del general Espartero en los campos de batalla, saben, siguiendo su camino de gloria, vencer á los que son traidores á su generoso general y á la magnánima nacion que les abrió los brazos con mejor esperanza.»

El Sr. Pí y Margall ha sido víctima de un atentado. Esta tarde (3) á las 2 menos cuarto se presentó en su casa un hombre regularmente vestido, manifestando grandes deseos de avistarse con él. El Sr. Pí le recibió en el comedor, y preguntandole el objeto de su visita, le contestó que le rogaba le diese una recomendacion para el ministro de Gracia y Justicia, porque en su calidad de cura tenia un asunto importante en dicho departamento. El Sr. Pí ofreció hacer cuanto pudiera en su favor, y acto seguido el asesino sacó un revolver y disparó sobre el Sr. Pí, quien salió corriendo del comedor, seguido de aquel que le disparó dos tiros mas. Al ruido empezaron las criadas á gritar pidiendo socorro, por lo que el asesino se encerró en la sala y se disparó un tiro en la cabeza, quedando inmediatamente cadáver.

El juzgado de guardia se presentó á las dos y cuarto en el lugar del suceso. De las primeras averiguaciones resulta que el muerto no era cura y que al llamarse así lo hizo tan solo para mejor ocultar su proyecto.

Bayona 4.º Mayo á las 4:30 de la tarde.

Madrid 5, á las 9.—El consul de España al Sr. Ministro de Estado.—Por los aduaneros de esta se han cogido 119.800 cartuchos.

Madrid 6 mayo.

(Por el cable.)—El general Serrano ha publicado al salir de Bilbao una orden general, nombrando al general Concha general en jefe del ejército del Norte.

Los constitucionales se muestran partidarios de la conciliacion.

El Pretendiente ha huido al extranjero.

Se han tomado acuerdos importantes entre los generales Concha y Serrano.

—El gobierno francés ha prometido impedir los trabajos carlistas de la frontera.

El general Primo de Rivera, apenas tuvo noticia del brillante éxito obtenido en el Norte por nuestras valientes tropas, envió un espresivo telegrama al general en jefe y al señor marqués del Duero felicitándoles por el triunfo alcanzado y concluyendo con un entusiasta viva «al ejército de España.»

Al telegrama del general Primo, ha contestado el señor duque de la Torre en estos términos:

Portugalete 2 de mayo.—El general en jefe al general Primo de Rivera.

Este ejército no puede olvidar nunca cuanto ha contribuido V. E. con su inteligencia y bizarría, á obtener el victorioso resultado que hoy celebra la patria.

La felicitacion de V. E. es la mas grata recompensa de sus compañeros de armas.»

Crónica Local.

Anteayer fué embarcado á bordo del vapor «Mahonés» custodiado por la guardia civil un jóven oficial del regimiento de Toledo que se habia pasado á la faccion y que cogido fué conducido á la fortaleza de la Mola.

* *

Segun escribe nuestro paisano el señor don Rafael Prieto y Caules á uno de sus amigos, el 27 del próximo pasado firmó el señor Director general de obras públicas la orden, para que el señor Ingeniero de esta provincia reciba por el Estado la seccion de carretera de Mercadal á San Cristóbal, terminada ya, y se abra al servicio público. Cuando este plausible acontecimiento haya tenido efecto nos complaceremos en anunciarlo á nuestros lectores, para satisfaccion de todos los menorquines en general, y de los vecinos del bonito y ántes arrinconado pueblo de San Cristóbal en particular.

Para que luego que esté terminada la otra seccion de carretera de Fornells á Mercadal puedan extraerse frutos del país por el puerto de Fornells, dice tambien el señor Prieto que la Direccion general de Aduanas ha elevado al señor Ministro de Hacienda una propuesta, que nuestro compatriota no duda será aprobada, á fin de que se habilite el citado puerto para la esportacion, con documentacion de la Aduana de Mahon; mediante cuya mejora se ahorrará el transporte por tierra á esta ciudad de los frutos de aquella comarca que se destinan á la esportacion.

* *

En el vecino pueblo de Alayor se celebró la noticia de la victoriosa entrada del ejército liberal en Bilbao con fogatas y repique de campanas,

* *

Con razon quéjense ya los labradores de la gran lluvia que continuamente viene cayendo, mayormente en la noche de anteayer que fué tan fuerte que segun tenemos entendido destrozó algun puente y llevose algunos sembrados. No se tiene presente haber visto los meses de abril y mayo presentarse tan lluviosos como sucede este año, que á pesar de ser favorable para los pastos perjudica en mucho á los sembrados.

* *

Como dijimos en nuestro número de ayer á bordo del vapor «Menorca» llegó el Exmo. señor Gobernador militar á quien damos la bienvenida. Fué á recibirle, acompañado de su plana mayor, el señor Keller que hasta ahora habia desempeñado el espresado cargo en esta plaza.

* *

A continuacion publicamos el repartimiento formado por la Administracion Económica de esta provincia de las 2.216,210 pesetas con que debe contribuir esta isla al empréstito nacional de 175 millones de pesetas decretado por las Cortes Constituyentes, segun el que ha verificado la direccion general de contribuciones en 5 de febrero último entre todas las provincias de la Nacion, siendo el cupo definitivo que corresponde pagar cada contribuyente á razon de 106'10 pesetas por ciento.

Mahon.	123.235'23
Ciudadela.	80.148'86
Alayor.	52.698'03
Mercadal.	32.802'30
Ferrerías.	14.816'46
Villa-Cárlos.	9.699'75

Total. 313.400'63

Ha sido fallado á favor del Ayuntamiento de esta ciudad el pleito contencioso-administrativo que contra el mismo seguía el Ayuntamiento de Villa-Cárlos ante la Exma Audiencia del distrito sobre deslinde de ámbos términos, declarándose en consecuencia pertenece al de Mahon la Fábrica de hilados y tejidos de Calafiguera.

A divertirse.--Sabemos por conducto fidedigno que á motivo de no haberse podido verificar el domingo último á causa del mal tiempo, la fiesta que el casino de San Luis viene celebrando todos los años desde su fundacion, ha acordado la junta directiva de dicho casino que la misma tenga lugar, si el tiempo lo permite, el próximo domingo dia 10 del actual empezando á las 4 de la tarde, consistiendo en corridas de velocípedos y el precioso juego de la sortija distribuyéndose premios á los vencedores. Durante dicha fiesta tocará escogidas piezas la banda dirigida por nuestro inteligente paisano don Esteban Bagur. De desear seria no tuviéramos que lamentar el menor disgusto ni tener que corregir abuso alguno.

La «Gaceta» de Madrid del primero del actual ha estrenado segun vemos una nueva viñeta de la república, que varía de la que anteriormente usaba. La nueva aparece sentada sobre un leon, descansando el brazo derecho en un escudo que contiene en su centro los atributos de la justicia: en la mano izquierda tiene un ramo de laurel, y últimamente el gorro frigio que cubria la cabeza de la antigua, ha sido sustituido en la nueva, con una corona mural.

Durante el año 1873 se han recaudado por derechos de cuarentena y lazareto en el de esta isla. 39.844'04 pesetas.

La suscripcion recaudada en el Ayuntamiento de Madrid para las atenciones de la guerra hasta 31 de marzo último, asciende á 321.777 reales.

Y la del «Imparcial» á 189.620 reales.

Total 511.497 reales.

Seccion oficial.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de ayer á las diez de la noche me dice lo siguiente:

A las 2 de la tarde ha hecho su entrada triunfal en Madrid el Presidente del Poder Ejecutivo de la

República.—El Gobierno, las autoridades Civiles y Militares, Corporaciones populares, Comisiones de los Centros oficiales y numerosísimas personas distinguidas de todos los partidos y todas las clases salieron á esperarle en la estacion del Norte.—Un gentío innumerable se agolpaba en la Carrera adornada de colgaduras y arcos de triunfo, y victoreó con entusiasmo al libertador de Bilbao.—La ovacion ha sido tan espontánea como general é inmensa.»

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 7 de Mayo de 1874.

Emilio Linares.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

En la Gaceta de Madrid del 2 de este mes, se inserta el siguiente

DECRETO:

«Como Presidente del Poder Ejecutivo de la República, y en virtud de las razones espuestas por el Ministro de la Gobernacion.

Vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Se llaman al servicio de las armas todos los mozos que en 31 de Diciembre último hayan cumplido 19 años.

Art.º 2. El alistamiento de los mozos á que se refiere el artículo anterior principiará el dia 8 y concluirá el 13 del mes de Mayo.

Art. 3. La rectificacion, declaracion de soldados é ingreso en caja se verificará respectivamente del 14 al 16, del 22 al 29 del citado mayo y del 1.º al 8 del próximo mes de junio.

Art. 4. Son aplicables á este llamamiento extraordinario las disposiciones de los decretos de 7 y 26 de enero último en lo que no hubiera sido posteriormente modificado.

Art. 5. Los Ministros de la Guerra, Gobernacion y Hacienda quedan encargados de la ejecucion del presente decreto.

Dado en S. Martin á 25 de Abril de 1874. — Francisco Serrano.—El Ministro de la Gobernacion, Eugenio Garcia Ruiz.»

Lo que he dispuesto se publique para que los Sres. Alcaldes y Ayuntamientos de esta Isla, le den el mas exacto cumplimiento.

Mahon 7 Mayo de 1874.

Emilio Linares.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

En este dia se han entregado por este Subgobierno á los Sres. Ládico hermanos, en concepto de representantes del Comisionado del Banco de España en Palma D. Ernesto Camet, cincuenta y nueve pesetas setenta y cinco céntimos, como completo de los productos de la suscripcion nacional, segun demuestra un documento que dice así:

«Hemos recibido de D. Emilio Linares, Subgobernador de esta Isla, la cantidad de cincuenta y nueve pesetas y 75 céntimos por completo de los productos de la suscripcion voluntaria abierta en el Subgobierno para atenciones de la guerra civil. Y para que conste firmamos el presente de orden de D. Ernesto Camet de Palma. Mahon 7 de Mayo de 1874.—Pp. Ládico Hermanos, José Montanari.»

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. que contribuyeron á la suscripcion.

Mahon 7 mayo 1874.

El Secretario,

Juan J. Rodriguez.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

La aparicion de San Miguel Arcangel.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

(De la agencia Fabra.)

Madrid 5.—10'25 m.

Mahon 6.—8'8 n.

Los Sres. Serrano y Topete con su estado mayor llegaron ayer á Santander habiendoles hecho una entusiasta recepcion.

Mañana llegará el Sr. Serrano á Madrid.

Bolsa 14'85.

Madrid 6.—10'35 m.

Mahon 7.—7'30 m.

La Gaceta no dice nada del Norte.

Publica varias recompensas á militares, y el arancel para las aduanas de Filipinas.

Con motivo de la entrada del Duque de la Torre en Madrid, se están levantando arcos triunfales.

Las facciones al mando del cabecilla Cucala han sido batidas en la provincia de Valencia.

Bolsa 14'75.

(De la agencia Curles.)

Madrid 6.—6'55 t.

Mahon 7.—8'55 m.

Hoy ha llegado el general Serrano habiendo sido objeto de una brillante recepcion, reinando una animacion desusitada.

Una universal manifestacion ha demostrado condenar el absolutismo.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia 3 de Junio próximo á las once de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, una viña de unas 7.000 cepas sita en Trebeluger del distrito de Villa-Cárlos, un huerto en la calle del Rosario de la misma poblacion y un solar número 17 de la propia villa, pertenecientes respectivamente á las herencias de los consortes Gaspar Arbona y Sans y Ana Prats y Quevedo; cuyos remates se efectuarán bajo las condiciones contenidas en los respectivos pliegos que quedan de manifiesto en poder del pregonero público de esta Ciudad. Dado en Mahon á 30 de Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Allés Esno.